

outre, les collections permanentes de lithographies du Ministère ont poursuivi leurs tournées en Europe, aux États-Unis, au Mexique, en Australie, en Chine et en Amérique du Sud.

Dans le domaine littéraire, le Ministère a appuyé des tournées d'écrivains en Europe, en Australie et en Nouvelle-Zélande et a favorisé leur participation à des rencontres, à des stages et à des conférences. En collaboration avec les différentes associations canadiennes d'écrivains, Rudy Wiebe et Andreas Schroeder ont participé au colloque annuel de l'Association des études canadiennes en Europe germanique. Par ailleurs, la présence d'Andreas Schroeder au congrès annuel de l'Association des écrivains allemands a encouragé la création de liens entre les associations d'écrivains canadiens et allemands. Cinq dramaturges canadiens, soit Carol Bolt, George Ryga, Erika Ritter, Chris Brookes et Sheldon Rosen ont donné des lectures publiques en Australie et en Nouvelle-Zélande. La *League of Canadian Poets* a lancé un échange avec la Grande-Bretagne, avec l'appui du Ministère, auquel participèrent les poètes Susan Musgrave, George Johnson et Bill Bisset. Le secrétaire général de l'Union des écrivains québécois, Jean-Yves Collette, a effectué une tournée préliminaire pour sonder les possibilités de promotion de la littérature québécoise en Europe. Le Ministère a également subventionné la participation d'écrivains étrangers à la Rencontre québécoise internationale des écrivains à Montréal, la présence de représentants d'associations d'éditeurs canadiens à la Foire du livre de Bruxelles, la participation d'éditeurs de revues culturelles québécoises à un stage de formation professionnelle en France, et celle d'un délégué de l'Association pour l'avancement des sciences et des techniques de la documentation à la Conférence générale de la Fédération internationale des associations de bibliothécaires et de bibliothèques, à Manille.

Deux prix littéraires sont parrainés par le Ministère et attribués chaque année en alternance. Celui pour les œuvres en langue française, le prix Canada-Belgique, a été octroyé en 1980 à Victor-Lévy Beaulieu. L'autre, réservé aux œuvres en langue anglaise du Canada et de l'Australie, est allé à Michael Ondaatje. Le lauréat australien de 1979, Thomas Shapcott a, pour sa part, visité le Canada à l'automne. Comme chaque année, le Ministère a fait don de livres canadiens à certaines bibliothèques étrangères désireuses de s'enrichir d'une section consacrée aux auteurs canadiens ou de compléter celle qu'elles possèdent déjà.

## Sports

L'appel au boycottage des jeux Olympiques d'été de Moscou, en guise de protestation contre l'invasion soviétique en Afghanistan, a été l'événement marquant de la scène sportive internationale en 1980. Même si, au Canada comme ailleurs, la question a suscité un important débat public, l'Association olympique canadienne a décidé de ne pas envoyer d'équipe à Moscou, répondant en cela à une requête officielle du Secrétaire d'État aux Affaires extérieures. Par la suite, le boycott a reçu l'appui de quelque soixante pays et a amené les sportifs et les gouvernements à se pencher sur les problèmes soulevés par

le rapprochement entre les manifestations sportives internationales de haut calibre et les relations politiques entre les États. On s'efforce actuellement dans divers milieux de résoudre ces problèmes, et le Canada s'intéresse de près à la recherche d'une solution permanente.

Autre réaction face à l'invasion de l'Afghanistan, le Gouvernement a annoncé en janvier la suspension de l'entente sur les échanges sportifs entre le Canada et l'URSS, ce qui a amené les organisateurs de la Coupe Canada 1980 à reporter l'événement.

Une équipe canadienne a participé aux jeux Olympiques d'hiver de 1980 à Lake Placid, dans l'État de New York. À cette occasion, le Ministère avait établi à Lake Placid un bureau de liaison pour servir les besoins de l'équipe et des visiteurs canadiens de marque, dont LL. EE. le Gouverneur général et Madame Schreyer et le premier ministre de l'Ontario, M. William Davis. Une délégation de Calgary s'est également rendue sur les lieux, marquant ainsi le début de sa campagne pour accueillir les jeux Olympiques d'hiver de 1988. Le Ministère appuie à fond la candidature de Calgary.

Par ailleurs, les équipes canadiennes ont continué de participer à des épreuves internationales sur six continents, les missions du Canada à l'étranger leur fournissant l'appui et l'aide nécessaires. Les fédérations sportives canadiennes ont continué de tirer activement parti des ententes sur les échanges sportifs, particulièrement avec Cuba et la République populaire de Chine; l'entente avec la Chine, bien que non écrite, n'en est pas moins des plus efficace.

## L'Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture (UNESCO)

Le Canada participa au printemps de 1980 à trois réunions d'experts gouvernementaux portant respectivement sur la condition de l'artiste, la sauvegarde et la conservation des images en mouvement, et la normalisation internationale des statistiques relatives au financement public des activités culturelles. Il participa également à la Conférence intergouvernementale sur le développement des communications. Ces réunions et ces conférences avaient pour but d'élaborer des projets de recommandation devant être soumis à la conférence générale de l'UNESCO pour examen et adoption.

En juin, Montréal accueillit la réunion, convoquée par l'UNESCO, d'un comité d'experts invités à titre personnel pour étudier la place et le rôle des industries culturelles dans le développement culturel des sociétés. Le directeur général de l'UNESCO se fit représenter à cette réunion par le sous-directeur général chargé de la culture et des communications, M. Makaminian Makagiansar, qui fut reçu officiellement par le gouvernement fédéral ainsi que par les gouvernements québécois et ontarien pendant son séjour au Canada.

Trois sites canadiens inscrits sur la liste du patrimoine mondial culturel et naturel ont été officiellement inaugurés : le site archéologique de l'Anse-aux-Meadows (Terre-Neuve), le Parc provincial des Dinosaurés (Alberta) et, conjointement avec les États-Unis, le Parc national de Kluane (Yukon) et le *Wrangell-*